
 

Geschäftsstelle Ortsbeiräte Telefon: 0641 306-1075 Datum: 23.11.2009 
Auskunft erteilt: Frau Braungart Telefax: 0641 306-2700  
Berliner Platz 1, 35390 Gießen E-Mail: ortsbeiraete@giessen.de  

N i e d e r s c h r i f t  

zur 23. Sitzung des Ortsbeirates Lützellinden 

am Mittwoch, dem 11.11.2009, 

im Gemeindesaal Lützellinden, Zum Dorfplatz 6, 35398 Gießen-Lützellinden. 

Sitzungsdauer: 20:00 – 21:45 Uhr 

 
 
Teilnehmer/-innen: 
 
 
Herr Jörg Asboe CDU Ortsvorsteher 
Herr Markus Sames CDU  
Herr Carsten Zörb CDU  
Herr Rolf Luh LWG  
Frau Petra Norsch LWG  
Herr Uwe Schmidt LWG  
Herr Karl Heinz Föhre SPD  
Herr Rolf Krieger SPD  
 
Vom Magistrat: 
 
Oberbürgermeister Heinz-Peter Haumann  (ab 20:05 Uhr) 
 
Für die Geschäftsstelle der Ortsbeiräte: 
 
Frau Sandra Walther   
 
Entschuldigt: 
 
Herr Harald Scherer Stadtrat 
Frau Elke Koch-Michel Bürgerliste Lützellinden  
 
 
 
 

Universitätsstadt Gießen 
 

Ortsbeirat Lützellinden 
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Geänderte Tagesordnung: 
 
Öffentliche Sitzung: 
 
1. Eröffnung und Begrüßung 
  
2. Feststellung der Tagesordnung 
  
3. Genehmigung der Niederschrift der 22. Sitzung am 24.06.2009 
  
4. Ergebniskontrolle der Anträge aus den letzten Sitzungen 
  
5. Ehrung von langjährig ehrenamtlich Tätigen 
  
6. Beratung des Entwurfes zum Haushaltsplan der 

Universitätsstadt Gießen für das Haushaltsjahr 2010 
  
6.1. Haushaltsänderungsanträge der Fraktionen 

(Anträge sind zu Beginn der Sitzung schriftlich einzureichen) 
  
6.2. Anhörung gemäß § 81 Abs. 3 HGO 
  
7. Sanierung Sporthalle Lützellinden; 

Antrag der SPD-Fraktion vom 01.11.2009 
OBR/2718/2009

  
8. Mitteilungen und Anfragen 
  
9. Bürgerfragestunde 
  
 
 
 
 
Abwicklung der geänderten Tagesordnung: 
 
Öffentliche Sitzung: 
 

1. Eröffnung und Begrüßung 
  
 Ortsvorsteher Asboe eröffnet die 23. Sitzung und begrüßt die Anwesenden. Er 

stellt fest, dass der Ortsbeirat beschlussfähig ist. Gegen die Form und die Frist 
der Einladung werden keine Einwände erhoben. 
 
 



– 3 – 

2. Feststellung der Tagesordnung 
  
 Ortsvorsteher Asboe weist darauf hin, dass während der heutigen Sitzung zwei 

Ehrungen durch Oberbürgermeister Haumann vorgenommen werden und dann 
erfolgen sollen, sobald Oberbürgermeister Haumann anwesend ist. 
 
Es erhebt sich kein Widerspruch. 

  
3. Genehmigung der Niederschrift der 22. Sitzung am 

24.06.2009 
  
 Die Niederschrift der 22. Sitzung des Ortsbeirates am 24.06.2009 wird 

einstimmig genehmigt. 
  
4. Ergebniskontrolle der Anträge aus den letzten Sitzungen 
  
• Gebietsfläche Lützellinden; 

Anfrage eines Bürgers in der 22. Sitzung des Ortsbeirates am 24.06.2009 
 

• Straßenbeleuchtung Steinhohl; 
Antrag der SPD-Fraktion vom 14.06.2009, OBR/2446/2009 
 

• Baumaßnahme Rheinfelser Straße; 
Anfrage eines Bürgers in der 22. Sitzung des Ortsbeirates am 24.06.2009, 
TOP 10.2 
 

• Photovoltaikanlage im Zuge der Dachsanierung der Sporthalle Lützellinden; 
Antrag der SPD-Fraktion vom 14.06.2009, OBR/2444/2009 
 

• Verbindungsweg zwischen Kirchweg und K 21; 
Anfrage von Herrn Krieger in der 19. Sitzung des Ortsbeirates am 
25.03.2009, TOP 12.5 
 

• Aufnahme von Straßen in den Schulwegeplan bis spätestens zum Beginn des 
Schuljahres 2009/2010; 
Interfraktioneller Antrag vom 15.05.2009, OBR/2403/2009 
 

• Städtisches Gebäude „Zum Dorfplatz 6“; 
Anfrage eines Bürgers in der 20. Sitzung des Ortsbeirates am 06.05.2009, 
TOP 13.3 
 

• Straßenbeleuchtungskonzept für die Straße Am Hellerpfad; 
Antrag der SPD-Fraktion vom 14.06.2009, OBR/2445/2009 
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5. Ehrung von langjährig ehrenamtlich Tätigen 
 
Herr Oberbürgermeister Haumann ehrt folgende langjährig ehrenamtlich Tätige 
mit dem Ehrenbrief des Landes Hessen und der Bronzenen Ehrenplakette der 
Universitätsstadt Gießen: 
 
Herr Markus Sames, Mitglied des Ortsbeirats Lützellinden und 
Herr Uwe Schmidt, Fraktionsvorsitzender der LWG im Ortsbeirat Lützellinden. 

  
6. Beratung des Entwurfes zum Haushaltsplan der 

Universitätsstadt Gießen für das Haushaltsjahr 2010 
  
6.1. Haushaltsänderungsanträge der Fraktionen 

(Anträge sind zu Beginn der Sitzung schriftlich einzureichen) 
  
6.1.2 Erneuerung der Fahrbahndecke der oberen Rheinfelser Straße; 

Haushaltsantrag der SPD-Fraktion 
  
 Antrag: 

Der Magistrat wird aufgefordert, Haushaltsmittel für die Erneuerung der 
Fahrbahndecke der oberen Rheinfelser Straße zwischen Ecke Falltorstraße bis 
Einfahrt Fa. Allendörfer einzustellen. 
 
Begründung: 
Die Fahrbahndecke ist sehr dünn und weist große Löcher auf. Die Tragschicht ist 
abgefahren und sehr brüchig. Die vielen Schadstellen, Schlaglöcher und 
Unebenheiten müssen zur Verbesserung der Verkehrssicherheit beseitigt werden. 
Dieser 64 m lange „Flickenteppich“, zwischen den zwei neuen Teilabschnitten 
der Rheinfelser Straße, muss erneuert werden. Herr Stadtrat Rausch hat in der 
Ortsbeiratssitzung vom 19.04.2007 zugesagt, sich dafür einzusetzen. 
 

 Diskussion: 
Herr Krieger trägt den Haushaltsantrag vor und begründet ihn. 
 
Ortsvorsteher Asboe teilt mit, dass die Rheinfelser Straße eine Landesstraße ist 
und so das Land Hessen einen Teil der Kosten übernehmen wird.  
Die Zusage des Landes stehe aber noch aus. Sollte die Fahrbahndecke der 
Landesstraße ohne derzeitige Zusage erneuert werden, würde der Anspruch auf 
die Mittel vom Land Hessen verlorengehen. 
 
Oberbürgermeister Haumann berichtet, dass die Stadt Gießen nicht auf die 
Landesmittel verzichten wird; die Maßnahme werde also erst begonnen werden, 
wenn das Geld vom Land Hessen zur Verfügung stehe. 
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 Beratungsergebnis: mehrheitlich abgelehnt  
(2 Ja-Stimmen: SPD-Fraktion; 2 Nein-Stimmen: CDU-Fraktion; 
4 Stimmenthaltungen: CDU-Fraktion, LWG-Fraktion) 

  
6.2. Anhörung gemäß § 81 Abs. 3 HGO 
  
 Da Herr Krieger eine Aussprache zum Haushaltsplanentwurf wünscht, gibt 

Oberbürgermeister Haumann eine Stellungnahme zum Haushalt 2010 ab. Er 
verweist dabei auf ein Schreiben des Regierungspräsidenten, in dem der 
Regierungspräsident die „Nachbesserung des Haushalts 2010“ verlange. 
Dieses wird dem Protokoll als Anlage beigefügt. 
 
Oberbürgermeister Haumann bittet um intensive Mitarbeit und Vorschläge durch 
die städtischen Gremien, um langfristig die Schulden der Stadt Gießen 
abzubauen. Bis zur Stadtverordnetenversammlung am 17.12.2009 können 
Vorschläge eingebracht werden. 
 
An der sich anschließenden Diskussion beteiligen sich OB Haumann, Herr 
Krieger, Frau Norsch und Herr Zörb. 
 
Ortsvorsteher Asboe stellt abschließend fest, dass der Ortsbeirat zum 
Haushaltsplanentwurf 2010 gehört wurde. 

  
7. Sanierung Sporthalle Lützellinden; 

Antrag der SPD-Fraktion vom 01.11.2009 
OBR/2718/2009

  
 Antrag: 

Der Magistrat wird aufgefordert, im Rahmen der Sanierung der Sporthalle 
Lützellinden, eine schriftliche Beantwortung der nachfolgend genannten Fragen 
bis zur Sitzung des Ortsbeirates am 11. November 2009 vorzulegen. 

1. Welche baulichen Mängel sind der Verwaltung seit wann bekannt 
(Auflistung). 

2. Was hat die Verwaltung bisher unternommen, um die gravierenden 
Mängel zu beseitigen und die Bausubstanz zu verbessern. 

3. Wie hoch beziffert die Verwaltung die Kosten für die Renovierung der  
Sporthalle unter Berücksichtigung folgender Schwerpunkte: 
- Beseitigung der durch eindringende Feuchtigkeit entstandenen Schäden
 an der Dachkonstruktion und dem Mauerwerk entlang des Gebäudes. 
- Sanierung der sanitären Einrichtungen (WC etc.) der halle (EG). 
- Sanierung und Neugestaltung des Hallenbodens. 

4. Warum wurden der Ortsbeirat und die städtischen Gremien bisher nicht 
über den schlechten baulichen Zustand der Sporthalle informiert? 

5. Warum wurde von der Verwaltung bisher dem Ortsbeirat kein 
Sanierungskonzept vorgelegt? 
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6. Wann wird mit den Renovierungsarbeiten an der Sporthalle begonnen. 
7. Warum werden dem Ortsbeirat keine Pläne der Umbaumaßnahme 

vorgelegt. 
 
Begründung: 
Wir verweisen auf die Geschäftsordnung der Ortsbeiräte. 
 

 Diskussion: 
Herr Krieger trägt den Antrag vor und begründet ihn. 
 
Herr Zörb schlägt vor, den Antrag wie folgt zu ändern: 
Der Magistrat wird aufgefordert, im Rahmen der Sanierung der Sporthalle 
Lützellinden eine schriftliche Beantwortung der nachfolgend genannten Fragen 
bis zur nächsten Sitzung des Ortsbeirates vorzulegen: 
 

1. Welche baulichen Mängel sind der Verwaltung seit wann bekannt 
(Auflistung). 

2. Was hat die Verwaltung bisher unternommen, um die gravierenden 
Mängel zu beseitigen und die Bausubstanz zu verbessern. 

3. Wie hoch beziffert die Verwaltung die Kosten für die Renovierung der  
Sporthalle unter Berücksichtigung folgender Schwerpunkte: 
- Beseitigung der durch eindringende Feuchtigkeit entstandenen Schäden
 an der Dachkonstruktion und dem Mauerwerk entlang des Gebäudes. 
- Sanierung der sanitären Einrichtungen (WC etc.) der halle (EG). 
- Sanierung und Neugestaltung des Hallenbodens. 

4. Warum wurden der Ortsbeirat und die städtischen Gremien bisher nicht 
über den schlechten baulichen Zustand der Sporthalle informiert? 

5. Warum wurde von der Verwaltung bisher dem Ortsbeirat kein 
Sanierungskonzept vorgelegt? 

6. Wann wird mit den Renovierungsarbeiten an der Sporthalle begonnen. 
7. Warum werden dem Ortsbeirat keine Pläne der Umbaumaßnahme 

vorgelegt. 
 
Herr Krieger ist mit der Änderung einverstanden. 
 

 Beratungsergebnis: geändert einstimmig beschlossen 
 

  
8. Mitteilungen und Anfragen 
  
• Mangelnde Führung des Oberflächenwassers im Bereich Rheinfelser Straße, 

Hausnummer 34 – 38 sowie vor dem Gebäude Hausnummer 26; 
Mitteilung des Tiefbauamtes vom 24.09.2009 
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Ortsvorsteher Asboe informiert über ein Schreiben des Tiefbauamtes bzgl. der 
anstehenden Arbeiten, die voraussichtlich in der 41. Kalenderwoche beendet 
sein sollen. 
 

• Sanierung Sporthalle Lützellinden, Maßnahme aus dem SIP-Programm des 
Bundes; hier: Bauablauf und aktueller Sachstand 
 
Ortsvorsteher Asboe informiert den Ortsbeirat über eine Mitteilung des 
Stadtrates Rausch, die dem Protokoll als Anlage beigefügt wird. 
 
Lt. Oberbürgermeister Haumann sei die Sporthalle Lützellinden mit in das 
Sonderinvestitionsprogramm des Bundes aufgenommen worden, und alle 
Investitionsprogrammmaßnahmen seien nicht Bestandteil des Haushalts, weil sie 
als überplanmäßige Ausgaben in 2009 abzuarbeiten gewesen sind. 
 
Eine Darstellung im Haushaltsplan 2010 war daher nicht möglich. 
 

• Kranzniederlegung am Volkstrauertag 
 
Ortsvorsteher Asboe teilt mit, dass er am 15.11.2009 um 11:30 Uhr nach dem 
Gottesdienst zusammen mit Frau Stadträtin Koltermann einen Kranz am 
Ehrendenkmal auf dem Friedhof niederlegen wird. Er würde es begrüßen, wenn 
seitens des Ortsbeirates und der Vereine Vertreter mit anwesend seien. 
 

• Veranstaltungen in Lützellinden 
 
Ortsvorsteher Asboe teilt mit, dass der Förderverein der Lindbachschule ein 
Benefizkonzert mit den „Drei Stimmen“ plane. Dabei werden auch die Schule 
und der Förderverein vorgestellt. Das Konzert findet am 11.04.2010 in der 
Lützellindener Kirche statt; der Kartenvorverkauf soll ab Dezember 2009 
beginnen. 
 
Am 24.04.2010 findet ein Backhausfest in Lützellinden statt. 
 

• Weihnachtsmarkt 
 
Ortsvorsteher Asboe teilt mit, dass der diesjährige Weihnachtsmarkt in 
Lützellinden am 13.12. stattfindet. Der Erlös komme dem Lützellindener 
Kindergarten zugute. 

  
9. Bürgerfragestunde 
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• Kreisel am Autohof 

 
Ein Bürger fragt, ob geplant sei, den Kreisel am Autohof zu gestalten bzw. zu 
bepflanzen. 
 
Oberbürgermeister Haumann teilt mit, dass weitere Planungen existieren, in 
2010 auf der Fläche am Kreisel noch einige Veränderungen vorzunehmen; 
danach würde der Kreisel bepflanzt werden. 
 

• Querungshilfe in der Rheinfelser Straße; 
Bürgeranfrage in der 22. Sitzung, TOP 10 
 
Ein Bürger weist nochmals darauf hin, dass es sehr wichtig für die Schulkinder 
sei, eine Querungshilfe in der Rheinfelser Straße anzubringen. 
 
Er fragt, an wen man sich wenden müsse, damit ein „runder Tisch“ mit allen 
Verantwortlichen zustande komme und man diesem Problem endlich abhelfen 
könne. 
 
Oberbürgermeister Haumann hält den „runden Tisch“ mit allen Beteiligten (d.h. 
Eltern, Förderverein, Stadt Gießen und Amt für Straßen- und Verkehrswesen) für 
sehr sinnvoll, gibt aber zu bedenken, dass es sich hier um einen sehr 
langwierigen Prozess handeln könnte. 
 

  
 
Nachdem Oberbürgermeister Haumann sich bei den Ortsbeiratsmitgliedern für die 
langjährige gute Zusammenarbeit dankt, schließt Ortsvorsteher Asboe die Sitzung mit 
einem Dank für die Mitarbeit der Anwesenden. 
 
Die nächste Sitzung des Ortsbeirates findet am Mittwoch, 03.02.2010 um 20:00 Uhr 
statt. 
 
Antragsschluss bei der Geschäftsstelle ist Montag, 25.01.2010, 8:00 Uhr. 
 
gez. 
 

  
Jörg Asboe Sandra Walther 
Ortsvorsteher Schriftführerin 




